
Главы таджикских и кыргызских СМИ обсудили сотрудничество по освещению
приграничных вопросов
В кыргызском городе Баткене состоялась двухдневная рабочая встреча руководителей и представителей СМИ приграничных районов
Таджикистана и Кыргызстана в рамках проекта Академии «Немецкой волны» (Deutsche Welle Akademie) по содействию улучшению
качества освещения вопросов приграничных районов в Кыргызстане и Таджикистане.

Во встрече приняли участие руководители и представители кыргызских СМИ – газеты «Ата-журт», «Сулей-инфо», «Кызылтуу», «Достук»
и телерадиокомпаний ОТРК, ГТРК, «ЭлТР», Баткен ТВ и 7-канал, таджикских СМИ – «Азия-Плюс», газеты «Хакикати Сугд», «Согдийская
правда», «Насими Исфара», радио «Озоди» и «Пайванд», телерадиокомпаний «ТРК Азия», ТРК «СМ-1» и «ТВ Исфара».

В ходе встречи организаторы презентовали итоги исследования аудитории приграничных районов Баткенской области Кыргызстана и
Согдийской  области  Таджикистана  по  вопросу  освещения  приграничных  проблем  и  информирования  населения.  По  результатам
обсуждения результатов данного исследования представители таджикских и кыргызских СМИ порекомендовали проводить такого рода
исследования  на  регулярной  основе  с  тем,  чтобы прослеживать  прогресс  улучшения  освещения  приграничных  вопросов,  а  также
презентовать результаты опросов местным властям.

Участники рабочей встречи в смешанных группах обсудили такие вопросы, как препятствия и ограничения освещения приграничных
проблем, а также рассмотрели возможности улучшения освещения трансграничных вопросов.

В рамках второго дня рабочей встречи руководители и представители СМИ приграничных районов разработали тематические планы для
каждого СМИ, также тематику подготовки совместных материалов. Журналисты обсудили механизмы совместной подготовки материалов
и определили необходимые ресурсы для совместной работы. В ходе обсуждений были выработаны рекомендации о принципах освещения
приграничных проблем для улучшения взаимосвязей и развития добрососедства.

Говоря о  целях и  задачах  проекта,  а  также о  дальнейших шагах  по  налаживанию тесного  сотрудничества  между таджикскими и
кыргызскими журналистами директор фонда «Медиаконсалт» Кыргызстана, организатор данной рабочей встречи Эльмира Токтогулова
отметила, что основной целью этого проекта является налаживание сотрудничества между журналистами и СМИ двух стран, особенно
между  СМИ  приграничных  районов,  которые  вещают  на  приграничных  территориях.  «Проект  рассматривает  СМИ  как  основной
компонент содействия процессам миростроительства, формирования добрососедских отношений и снижения конфликтогенности. Самое
главное проект нацелен на то,  чтобы СМИ могли более профессионально,  более ответственно выполнять свою роль и достоверно,
оперативно освещать все значимые события, которые происходят на границе с соблюдением сбалансированности, не используя эмоции и
обвинения. То есть задача СМИ доносить гражданам обоих государств ту информацию, которая отвечала бы на все вопросы - что и где
произошло, почему это произошло, что теперь будет, что делать жителям?».

По ее мнению, СМИ должны способствовать снижению ощущения опасности и напряженности. «Обо всем этом мы говорим тренингах и
на  сегодняшней  встрече  мы  поднимаем  эти  вопросы  уже  с  редакторами,  руководителями,  чтобы  они  принимая  решения,  давая
редакционное задание или формируя тематические планы в своих редакциях, учитывали запрос аудитории. И еще один важный момент,
необходимо, чтобы журналисты и редакторы СМИ обеих стран выступали таким консолидирующим компонентом, потому что мы не
должны делиться на национальности, а должны выступать с максимально нейтральной позиции. Для нас главная цель – это простые
жители, обычные граждане и мы должны в первую очередь думать о них. Я думаю у журналистов общее настроение, понимание этого
есть», - отметила Эльмира Токтогулова.

Говоря о дальнейших шагах в рамках проекта, она добавила, что важно, чтобы СМИ обеих стран начали работать теснее, помогать друг
другу в получении необходимой информации и более оперативно освещать происходящее. «Еще один важный момент - давать друг о друге
позитивные, интересные репортажи и новости, рассказывать о людях, традициях, сотрудничестве, помогать расширять связи между
жителями, развивать торговое и культурное сотрудничество. Люди часто вспоминают советское время и говорят, что мы хотим жить в
добрососедстве, а получается, что без решения властей приграничные вопросы не решаются. Мы журналисты должны, так сказать,
«тормошить» власти, чтобы эти процессы шли быстрее, чтобы быстрее в приграничных вопросах наступила такая ясность, чтобы у нас не
было повода говорить о конфликтах, а был повод говорить о расширении сотрудничества», - подытожила она.

О  конкретных  результатах  реализации  данного  проекта  рассказал  модератор  рабочей  встречи,  председатель  НАНСМИТ Нуриддин
Каршибоев: «Это не первое мероприятие в рамках проекта Академии «Немецкой волны». После первых мероприятий – это круглый стол и
тренинг  для  журналистов  в  декабре  2015  года  -   была  создана  группа  на  Фейсбуке,  где  размещаются  и  обсуждаются  вопросы
сотрудничества между таджикскими и кыргызскими журналистами, группа называется «Медиамост». Уже после первого тренинга мы
ожидали от наших участников материалы, которые будут содействовать реализации целей и задач этого проекта. По моей информации,
таджикскими журналистами подготовлено около 10 материалов на приграничную тематику. Наши кыргызские коллеги тоже подготовили
и опубликовали ряд материалов. В ходе второго этапа, когда в апреле-мае были проведены совместные тренинги с таджикскими и
кыргызскими журналистами, опубликовано три совместных материала на информационных ресурсах Таджикистана и Кыргызстана. Я
думаю, что по сравнению с материалами, опубликованными после первого тренинга, вторые материалы были более качественные и
сбалансированные, потому что в них присутствовали мнения обеих сторон на проблемы, поднятые в аналитических материалах».



Говоря о долгосрочных целях проекта, Н. Каршибоев отметил, что «долгосрочная цель заключается в том, чтобы наладить сотрудничество
и  контакты  между  журналистами  двух  стран.  После  завершения  проекта  эти  журналисты  продолжат  свою  профессиональную
деятельность, и они при необходимости могут обратиться друг к другу, а также к экспертам из Таджикистана и Кыргызстана, чтобы
получить соответствующие комментарии для своих материалов. Кроме того, мы работаем и с другими донорами, работающими в нашем
регионе. Есть договоренность с ПРООН о том, что они тоже поддержат данный проект в плане обучения журналистов по освещению
приграничных вопросов».
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